

## A PROPÓSITO DEL DEBATE SOBRE EL CONVENIO NÚMERO 169 DE OIT EN GUATEMALA

José Emilio Rolando ORDÓÑEZ CIFUENTES

SUMARIO: I. *Prolegómenos*; II. *La década perdida*; III. *Balance y perspectivas*.

### I. PROLEGÓMENOS

El Convenio número 169 sobre pueblos indígenas y tribales en países independientes fue adoptado por la Conferencia General de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) el 27 de junio de 1989. Este Convenio revisa el número 107 del 26 de junio de 1957.

La OIT fue creada por el Tratado de Versalles en 1919 como “una parte de la organización de la liga”, que refirió a ella en su parte XIII, ha tenido desde 1919 una vida ininterrumpida que le ha permitido pasar sobre la crisis de la Segunda Guerra Mundial, superar la desaparición de la Sociedad de Naciones, con la que estaba unida desde su nacimiento, pero de la que había paulatinamente independizándose, e incluirse luego en el sistema de Naciones Unidas.

La Organización Internacional del Trabajo constituye, dentro del sistema de Naciones Unidas, un organismo especializado. La inclusión en la Carta de normas referentes a los organismos especializados se debió, en gran medida, al ejemplo de la acción cumplida por la OIT en la época de la Sociedad de Naciones y a las cuestiones que en 1945 planteaban su existencia.

La labor desarrollada por la OIT entre 1919 y 1939 permitió el desarrollo del derecho internacional del trabajo y la hizo blanco de los ataques de los totalitarismos de la época, que se tradujeron en los retiros de la Alemania nazi y de la Italia fascista de la Organización. En 1969 le fue otorgado el Premio Nobel.

Las normas de la OIT son de dos tipos: convenios y recomendaciones. Los convenios son normas obligatorias para los países que los ratifican y se vuelve derecho nacional después de la ratifica-

ción; las recomendaciones no tienen ninguna fuerza obligatoria y constituyen orientación para la aplicación de los convenios.

Cabe resaltar, el carácter tripartito de la OIT, que la hace particular y excepcional dentro del sistema de Naciones Unidas, en su funcionamiento los representantes de los trabajadores y de los empleadores tienen voz y voto en pie de igualdad con los gobiernos, elegidos libremente e independientes entre sí. Aunque la OIT es un organismo intergubernamental en el sentido de que ha sido creado por un acuerdo entre Estados y los Estados son los únicos miembros de la Organización.

La interpretación del Convenio 169 se liga:

a) Con la cuestión agraria: sabemos que su análisis debe ser abordado desde un punto de vista económico con los instrumentos de análisis propios de esa disciplina y que deben ser tratados también desde el punto de vista geográfico, ecológico, sociológico, político, histórico, agronómico y jurídico y en cada ocasión con los instrumentos de conocimiento y las técnicas propias de estas disciplinas. Así, como afirma Michel Gutelman, “Los problemas agrarios constituyen pues, un lugar geométrico al que se le aplican, en un estudio de disección, métodos e instrumentos pertenecientes a ciencias y disciplinas extremadamente diversas”.<sup>1</sup>

Bien sabemos que el Convenio regula una serie de disposiciones relativas a la tierra, pero sobre todo los recursos del subsuelo, así como el respeto al derecho, costumbres indígenas y a la educación que constituyen elementos primordiales de esa nueva política del reconocimiento de la identidad indígena, sobre el particular ver los artículos 15, 27 y 28, respectivamente.

El Convenio 107 en materia agraria y derechos propiamente étnicos, tenía la impronta de la época que fue adoptado y que en el curso de los años las concepciones antropológicas, etnológicas y de derechos humanos que, hicieron evidente lo obsoleto de la filosofía integracionista y pusieron de manifiesto la necesidad de reconocer los valores que los pueblos indígenas y tribales poseían, y de respetar la diversidad de los componentes de los Estados modernos y marcan una diferencia con la visión integracionista del Convenio 107.

b) Se vincula también, con el derecho del trabajo que contemporáneamente ha recurrido a dos palancas instrumentales, al decir

<sup>1</sup> Gutelman, Michael, *Structures et reformes agraires*, París, Maspero, 1978, pp. 15 y ss.

de los especialistas, que han asegurado el reconocimiento de los derechos humanos: la incorporación a la norma constitucional y a la protección internacional.<sup>2</sup> En ese sentido, también apuntan las exigencias de los derechos de los pueblos indios, tenemos las experiencias de México, Guatemala, Nicaragua, Brasil entre otras. Siendo seguramente la más significativas las de Nicaragua y Colombia.<sup>3</sup>

c) Con la vigencia y el estudio de los derechos humanos que es un imperativo previsto por la normación internacional, así lo expresa el artículo 26 de la Declaración universal, al afirmar que “La educación tendrá por objeto el pleno desarrollo de la personalidad humana y el fortalecimiento del respeto a los derechos humanos y las libertades fundamentales”.<sup>4</sup>

Recordemos que la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas ha reconocido el papel de la UNESCO en materia de enseñanza de esos derechos al pedirle que examine “La posibilidad de considerar el estudio sistemático y la elaboración de una disciplina científica independiente relativa a los derechos humanos, teniendo en cuenta los principales sistemas jurídicos del mundo, con vistas a facilitar su enseñanza, el conocimiento, la comprensión y el estudio de los derechos humanos” (Resolución II XXVII del 22 de marzo de 1971).<sup>5</sup>

d) Está relacionado con el derecho al desarrollo,<sup>6</sup> que es un derecho colectivo inalienable que pertenece a todos los pueblos; se fundamenta en el artículo 28 de la Declaración universal, como el

<sup>2</sup> Plá Rodríguez, Américo, “Los derechos humanos y el derecho del trabajo”, *Boletín OIT*, Lima, año III, núm. 5, enero, 1991.

<sup>3</sup> Ordóñez Cifuentes, José E. R., “Constitución y derechos étnicos. México-Centroamérica”, *Aspectos nacionales e internacionales sobre derecho indígena*, México, Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, 1991, pp. 191-231.

<sup>4</sup> Consultar el número monográfico dedicado a la enseñanza de los derechos humanos, *Correo de la UNESCO*, París, octubre de 1978, y de Naciones Unidas también: *Actividades de las Naciones Unidas en materia de Derechos Humanos*, Nueva York, 1992. Ramírez, Gloria y Elizabeth Velásquez, *Educación básica y derechos humanos*, México, Academia Mexicana de Derechos Humanos, 1990.

<sup>5</sup> Valsak, Karel, “Los derechos humanos. Una realidad jurídica”, *Correo de la UNESCO*, *op. cit.*, pp. 5 y 6.

<sup>6</sup> Sobre el derecho al desarrollo y derechos humanos ver: Gros Spiel, *Derecho internacional del desarrollo*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 1975; Novoa Montreal, Eduardo, *El derecho como obstáculo al cambio social*, México, Siglo XXI, 1975; Reiman, Elizabeth y Fernando Rivas, *Derechos humanos, realidad y ficción*, España, AKAL editor, 1979; Cuadra, Héctor, *El desarrollo económico y los derechos humanos*, México, UNAM, 1970; y Witker, Jorge, *Curso de derecho económico*, México, UNAM, 1989. Varios, *Derechos contemporáneos de los pueblos indios*, México, Cuadernos del Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, 1992.

derecho humano de toda persona, individualmente o en entidades establecidas en virtud del derecho de asociación, a participar en el orden económico en el que pueden realizarse plenamente todos los derechos humanos establecidos en la Carta internacional de los derechos humanos, a contribuir a ese orden y a disfrutar de él.<sup>7</sup>

Con respecto a los pueblos indios, el derecho al desarrollo debe ser una expresión de los derechos de los pueblos a la libre determinación en virtud del cual todos los pueblos determinen libremente su estatus político y persigan libremente el desarrollo económico, social y cultural y puedan disponer para sus propios fines de su riqueza y recursos naturales.

En estos términos, el científico social no puede permanecer neutral frente a la conflictiva realidad agraria, laboral e indígena, que exige una imperiosa respuesta, en cuya elaboración deben el jurista (constitucionalista, agrarista, laboralista, etcétera) junto con los científicos sociales, contribuir en forma interdisciplinaria. El ordenamiento jurídico debe constituir no un factor de inercia o de inmovilidad, sino un agente transformador que procure una respuesta adecuada a las renovadas necesidades surgidas en el medio comunitario, teniendo en consideración el cambio radical operado en los comportamientos humanos por las modificaciones en el orden económico y social.<sup>8</sup>

e) A propósito de la ratificación de los convenios y tratados internacionales, también es conveniente considerar su vigencia, el incumplimiento de las leyes constituye otra de las formas de violación a los derechos humanos, recordemos que el divorcio entre la realidad y la vigencia del derecho, entre la vida y la ley, la diferencia entre el ser y el debe ser, se proyectan hoy en nuestro continente y han comprometido la credulidad en el derecho como instrumento eficaz de cambio social en nuestros países como lo advierten Héctor Gros Espiell, y sin duda la corrección de esta característica negativa como lo sugiere, exige especial y prioritaria atención para lograr su modi-

<sup>7</sup> Ver: Chouraqui (relator-Francia), *Informe del grupo de trabajo de expertos gubernamentales sobre el derecho al desarrollo*, ECOSOC-ONU, E.C.N.4, 1983.11, Comisión de Derechos Humanos, 39 periodo de sesiones, del 31 de enero al 11 de marzo de 1983. Original en francés.

<sup>8</sup> Ordóñez Cifuentes, José Emilio Rolando, "La cuestión agraria enseñanza e investigación en materia de derechos humanos", *Revista Derecho y Reforma Agraria*, Mérida, Venezuela, núm. 22, 1991, pp. 71-100.

ficación y hacer posible que el derecho sea, en eficacia y vigencia, un factor fundamental para el desarrollo de la justicia.<sup>9</sup>

f) Obsérvese que nuestro proyecto versa sobre derecho indígena, con lo cual somos congruentes con la nominación propuesta en los encuentros continentales de pueblos indios, a partir de la reunión de Quito, Ecuador, de 1990 que reza:

Se debe entonces cambiar la nominación de derecho consuetudinario, que dice de una práctica oficial, practicada por indios o individuos integrantes de todos los sectores sociales mantenidas por la costumbre y tradición oral, a la nominación de derecho indígena, cuando se refiere a los pueblos indígenas acogiéndose a la recomendación del Taller Seminario de Derecho Comparativo Indígena de América, realizado en mayo de 1990 en Quito, por juristas indígenas de todo el continente. Ha sido denominado como derecho consuetudinario por el sector formal o estatal; mientras que para los pueblos indígenas, no es sino el derecho indígena, y éste se mantendría como tal sea reconocido por la oficialidad o no ya que dice prácticas jurídicas, culturales, ancestrales, etcétera.<sup>10</sup>

Dentro de esta óptica, el mundo indio, en la reunión aludida de Quito, consecuente con el avance internacional de los derechos humanos,<sup>11</sup> se manifestó en lo que concierne al derecho oficial o estatal, por la aplicación de las leyes favorables para los indígenas, así como las reformas de leyes no favorables y la creación de nuevas leyes que acojan la necesidad y realidad de los pueblos indios. Se habló principalmente de la ratificación del Convenio número 169 de pueblos indígenas y tribales adoptados por la OIT cuyas propuestas se consideraron de alcance internacional y de una perspectiva a futuro. Se sostuvo que el Convenio contempla avances, por ejemplo, en la denominación de pueblos en vez de poblaciones y un relativo

<sup>9</sup> Gros Espiell, Héctor, *La Organización Internacional del Trabajo y los derechos humanos en América Latina*, México, IJ, UNAM, 1978, p. 63. Sobre la temática es sugerente: Weyl, Monique y Roland, *Revolución y perspectivas del derecho*, México, Grijalbo, 1978. Aparecen varios trabajos sobre el particular en la *Revista Crítica Jurídica*, Puebla, México, núms. 1, 7 y 8, respectivamente.

<sup>10</sup> Documento: "500 años de resistencia. Primer encuentro continental de pueblos indios. Resoluciones", Quito, Ecuador, 17-21 de julio de 1990.

<sup>11</sup> Stavenhagen, Rodolfo, *Derecho indígena y Derechos humanos en América Latina*, México, Colegio de México, 1988; IJ-UNAM, *I Jornadas Lascasianas: Derechos humanos de los pueblos indígenas*, México, núm. 17, año VI, mayo-agosto de 1991.

reconocimiento de los derechos a la tierra y territorios, así como al derecho a la educación bilingüe intercultural, respeto a su cosmovisión, etcétera. Por lo que consideraron que las organizaciones indígenas deben presionar para que dicho Convenio, sea ratificado, por cada uno de los Estados nacionales. Lo anterior, a nuestro juicio, no niegan las observaciones críticas frente al Convenio, en especial el carácter ambiguo de algunas de sus disposiciones.

El Quinto Encuentro del Parlamento Indígena de América, celebrado entre el 10 y 14 de noviembre de 1991, en Ottawa, Canadá, recomendó expresamente, al reiterar su resolución aprobada en el Cuarto Encuentro Ordinario en Guatemala, en 1990, en relación con el Convenio 169 (1989) de la OIT, pedir a los parlamentarios encargarse que en sus respectivos países se realicen el análisis y las consultas con las comunidades y organizaciones indígenas, según lo prevé esa resolución. También se recomendó que los gobiernos, al ratificar el Convenio 169, den inmediatamente la legislación doméstica que los haga aplicables. Se estimó que para que los gobiernos puedan establecer un marco jurídico claro para evitar la doble penalización, la de la normatividad indígena y la establecida en el ordenamiento legal de los Estados, las acciones estatales se fundamenten en los artículos 9 y 10 del Convenio 169. Para el Parlamento la ratificación del Convenio constituye un punto importante en materia sobre derechos humanos de los pueblos indios. Sin embargo, consideraron básico: Apoyar y promover la iniciativa de la Organización de las Naciones Unidas para la elaboración de la Declaración universal de derechos de los pueblos indígenas y recomendar a los países de América la revisión de sus constituciones a los efectos de incorporar en ellas los derechos de los pueblos indígenas.

Para el Movimiento Nacional de Resistencia Maya, Garifuna y Popular de Guatemala, el Convenio 169:

— Recoge los conceptos básicos de respeto y participación. Respeto a la cultura, a la religión, a la organización social y económica y la identidad propia: sus premisas se fundamentan en la existencia perdurable de los pueblos indígenas y tribales (el Convenio 107 presumía su integración).

— Es un instrumento legal internacional que contribuye a la construcción del proceso democrático para los países pluriétnicos, pluriculturales y plurilingües.

— No reconoce las políticas integracionistas y asimilacionistas sino propicia el florecimiento de los pueblos de acuerdo a sus par-

ticularidades y diferencias, y no a la uniformidad, al monoculturalismo impuesto. Lo anterior no se acepta porque constituyen políticas de corte racista que respondieron a procesos fracasados en América Latina.

— Es un conjunto de principios que ofrecen un marco flexible y congruente con los derechos y aspiraciones de los pueblos discriminados.

— Es un instrumento que exige al gobierno un compromiso interno e internacional a partir de su ratificación, por medio de la creación de un mecanismo de supervisión y control.

— Constituye una síntesis de las aspiraciones y derechos colectivos de los pueblos, que les permite autodefinirse como tales y evita la definición por personas ajenas a estas culturas.

— Es un instrumento que vitaliza la identidad del pueblo, tomando en cuenta su pasado y su presente para consolidar su futuro: es decir, tiene su propio futuro y su desarrollo que no es una copia de un modelo de desarrollo de otros países, sino fundamentado en la historia, el estilo de vida, organiza instituciones con base en su cosmovisión para plantearse su desarrollo propio sin excluirse de los avances de la humanidad en materia de desarrollo.

El Movimiento Nacional de Resistencia Maya, Garífuna y Popular de Guatemala viene realizando dentro de sus actividades interesantes talleres sobre el Convenio 169.

## II. LA DÉCADA PERDIDA

El Convenio 169 es aprobado en 1989, justo a finales del decenio de los ochenta, que de acuerdo con las evaluaciones socioeconómicas de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) sufrimos lo que se acuñó con el término de “década perdida”, para ilustrar la magnitud del retroceso que sufrió el desarrollo en la vasta mayoría de los países de la región. Lamentablemente, como señalan los informes de CEPAL, se puede afirmar que la relación con el nivel del bienestar material de la población latinoamericana y caribeña, los años ochenta trajeron un retroceso de proporciones mayúsculas. En consecuencia, los países de la región inician el decenio de 1990 con el peso de la inercia recesiva de los años ochenta, el pasivo que significa la deuda externa, la presencia de una fundamental inadecuación entre las estructuras de la demanda internacio-

nal y la composición de las exportaciones latinoamericanas y caribeñas, y un cúmulo de rezagos e insuficiencias que se traduce en demandas legítimas, pero insatisfechas, sobre todo de los grupos populares.

Esta crisis económica motivó que la Secretaría de la CEPAL presentara una versión decantada de las principales enseñanzas que ha dejado la crisis económica de los ochenta. Se apoyó en ellas para elevar a la consideración de los gobiernos de sus Estados miembros una propuesta para el desarrollo de América Latina y el Caribe en el decenio de los noventa y también en adelante. La propuesta gira en torno a la que se considera tarea primordial y común a todos los países: La transformación de las estructuras productivas en un marco de progresiva equidad social.<sup>12</sup>

Mediante esa propuesta transformadora, se pretende crear nuevas fuentes de dinamismo que permitan cumplir algunos de los objetivos propios de una concepción actualizada del desarrollo: crecer, mejorar la distribución del ingreso, consolidar los procesos democratizadores, adquirir mayor autonomía, crear condiciones que detengan el deterioro ambiental y mejoren la condición de vida de toda la población.<sup>13</sup>

A propósito del ideal cepalino, la misma OIT, en la Conferencia Regional del Empleo, celebrada en diciembre de 1990 en Chile, se pronunció sobre lo que se denominó: empleo y equidad: desafío de los 90; el director general de la OIT, señor Hansenne, advirtió que no es excesivo afirmar “que la tarea imperativa que se nos presenta es la de realizar las indispensables transformaciones de las estructuras económicas con más equidad social mediante la participación activa de los actores del desarrollo social y un marco de respeto de los derechos del hombre”.<sup>14</sup>

Nuestro análisis sobre el Convenio 169, responde a la inquietud de abordar un campo marginado por mucho tiempo y recurrir más allá de los análisis propiamente teóricos a ejercicios prácticos conectados con nuestras realidades sociojurídicas.

En términos epistemológicos, lo anterior nos permitirá la posibilidad de convertir al derecho en ciencia y encontrar su relación con la economía, la política y la cultura en sociedades con matrices

<sup>12</sup> CEPAL. ONU, *Transformación productiva con equidad*, Santiago de Chile, 1990.

<sup>13</sup> *Op. cit.*, pp. 63 y ss.

<sup>14</sup> OIT. Boletín *ut supra*, p. 6.

socioeconómicas abigarradas que le dan características específicas y en donde lo étnico, acusa importancia relevante.<sup>15</sup>

La problemática enunciada, constituye también un indicador del grado que asume la desigualdad social, que deja de lado la efectivización de los derechos fundamentales de los más débiles en términos económicos, sociales, culturales y étnicos. Sin embargo, frente a esa desigualdad social, los pueblos indios cada día adquieren más conciencia de su situación, en Guatemala vienen librando una lucha tenaz por la ratificación del Convenio 169. En el Foro organizado sobre ese propósito en abril de 1992 junto con organismos internacionales (OIT, CEPAL, UNICEF, UNESCO), organismos gubernamentales, la Procuraduría de Derechos Humanos, asociaciones civiles, ONGS, agrupaciones religiosas de base, medios de comunicación, el Colegio de Abogados y Universidades del país, entre los puntos en referencia específica al Convenio, se precisó en los resolutivos:

Que en el contexto del actual avance del proceso democrático del país, la ratificación del Convenio 169 Sobre Pueblos Indígenas y Tribales en Países Independientes es parte de las acciones que contribuyen a su fortalecimiento.

Que como parte del esfuerzo a nivel nacional se realiza para lograr la reconciliación de la sociedad guatemalteca, es necesario que todos los sectores reaccionen positivamente ante el desafío que implica el desarrollo sostenido del país, para lo cual en éste deberá darse el apoyo requerido para la ratificación, puesta en vigencia y aplicación del Convenio 169, sobre pueblos indígenas y países independientes.<sup>16</sup>

Para el caso guatemalteco, la ratificación del Convenio 169, ha causado discordia, en el parlamento se enfrascó la discusión entre las ententes DC-UCN y el PAN-FGR, bancada del cambio. Mientras los primeros apoyaban abiertamente la aprobación del Convenio, los segundos tenían discrepancias y pedían que incluso fuera enviado en consulta a la Corte de Constitucionalidad, para determinar si es o no inconstitucional. Se pronunciaron también en el sentido que el Convenio no sólo contradice la Constitución sino también

<sup>15</sup> Documento del Seminario "Ideologías Políticas, Estructuras Jurídicas y relaciones interétnicas México-Centroamérica", IJ-UNAM, septiembre de 1991.

<sup>16</sup> Periódico *El Gráfico*, Guatemala, sábado 11 de abril de 1992. *Rutzijol* (selección quincenal de noticias acerca del pueblo maya), Guatemala del 1º al 15 de abril de 1992.

a los códigos penal y civil. El vocero del ejército Julio Yon Rivera, estimó que el Convenio es excluyente, porque sólo contempla aspectos indígenas y se olvida de la otra parte de la población. Y para dejar claro la postura castrense, Yon Rivera afirmó “con convenio o sin convenio, el ejército no variará su modo de operar, ya que es una institución que trata igual a todos los ciudadanos”.

La delegación guatemalteca pro ratificación del Convenio efectuó un proceso de consulta con 96 organizaciones indígenas en 1991, el cual fue clausurado por el presidente Jorge Serrano Elías, la importancia que le dio el mandatario se debió a que Guatemala es miembro fundador de la OIT, por tal razón el gobierno no podía soslayar su conocimiento y aprobación para la dirigente indígena Gloria Tujab. En la cumbre iberoamericana efectuada en Guadalajara, México, en 1991, los mandatarios se comprometieron a ratificar ese Convenio: “Por tal razón, en la cumbre de Madrid efectuada el año pasado, los asistentes debían llevar un informe sobre los avances, por lo que el presidente Serrano Elías trató de salvar su actuación y, antes de partir a España, casi por compromiso firmó el convenio y lo trasladó al organismo legislativo”, dijo Tujab. De esa suerte, el documento salió de las sobras y se internó en el laberinto político del parlamento, de donde saltó a primera plana por el rechazo que generó entre el ejército, el propio gobierno y la iniciativa privada. El debate del Convenio 169 motivó lo que algunos periodistas han denominado “El poder indígena irrita al poder tradicional”.<sup>17</sup>

La presencia de los pueblos indios determina también la existencia pluriétnica y pluricultural en el marco del Estado-nación y no se puede desconocer la existencia de cosmovisiones encontradas en la propia conceptualización de los derechos del hombre y la mujer, de esa suerte supone, en doble vía, que se hace menester evaluar jurídica y antropológicamente el derecho institucional reglado de nuestros Estados latinoamericanos y las cosmovisiones jurídicas propias de los pueblos indios: la tradición romano-canónica; la franco-española a partir del iluminismo y la otra: la pop-wujiana, la del mundo indio. Pero, en el presente, es menester poner mucha atención a un derecho alternativo colectivo de los sectores populares que se conforma en la proclama liberalizadora frente a las ideologías políticas y estructuras jurídicas colonizadora y del colonialismo inter-

<sup>17</sup> Shetemul, Haroldo, “El poder indígena irrita al poder tradicional”, *Crónica*, Guatemala, 16 de octubre de 1992.

no, recordemos a propósito las Declaraciones de Quito y de Xelajú en el marco de la campaña de “500 años de resistencia india, negra y popular” y los resolutivos de las Cumbres de Pueblos Indígenas del Mundo, celebradas en Chimaltenango, Guatemala, y Oaxtepec-Morelos, México, convocadas por Rigoberta Menchú Tum en su calidad de embajadora de buena voluntad en el Año Internacional dedicado a los pueblos indígenas.

### III. BALANCE Y PERSPECTIVAS

Primera: El Convenio, es el resultado de las discusiones en materia de derecho internacional social (agrario, laboral, económico, ecológico, seguridad social y derecho indígena) que afecta a un sector amplio de nuestra población; se torna importante por la preocupación de juristas y científicos sociales, que después de la denominada “década perdida” a inicios de los 90, nos enfrentamos a la civilización de nuestro derecho social; dicho en otros términos, vuelta otra vez al derecho civil (al derecho privado más bien) de acuerdo con los planteamientos neoliberales. La primera reclamación de los pueblos indios, tiene que ver con lo agrario y lo laboral, la tierra, como espacio étnico y como medio de producción.<sup>18</sup>

Aparentemente alejados de la modernidad, tenemos que pensar aún en nuestras reformas agrarias, el doctor Ramón Vicente Casanova, presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho y Reforma Agraria, se manifestó recientemente: “. . . no habrá paz en la América Latina hasta que no resolvamos el problema de la tierra, hasta que no regresemos a la tierra a escuchar sus latidos, hoy apagados en sus ‘venas abiertas’.”<sup>19</sup>

Segunda: Los pueblos indios participaron activamente en la discusión del Convenio 169, lo que fue un significativo avance que comienza a reconocer las “voces negadas” que supera las visiones positivista y marxista ortodoxa que se negaron a reconocer la especificidad de lo étnico. Así, como lo afirma Enrique Valencia y Va-

<sup>18</sup> Bonfil Batalla, Guillermo, *Utopía y revolución*, México, Nueva Imagen, 1991. *Maridátegui, José Carlos. Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana*, Perú, Ed. Amauta, 1986.

<sup>19</sup> Casanova, Ramón Vicente, “La reforma agraria en América Latina”, Mérida, Venezuela, Instituto Iberoamericano de Derecho Agrario y Reforma Agraria, Universidad de los Andes.

lencia, es el resultado de "... un prejuicio social y político la expresión de una concepción estereotipada de la evolución histórica sostener que la conciencia de clase y la conciencia étnica son excluyentes".<sup>20</sup>

Tercera: Héctor Díaz Polanco, en su ponencia a las II Jornadas Lascasianas del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, cuando abordó las discusiones del Convenio 169 sobre el término "pueblo" afirmó:

... la identificación tácita entre autodeterminación e independencia ha tenido consecuencias importantes en perjuicio de la causa indígena y tribales en países independientes de la Organización Internacional del Trabajo, se establece una severa restricción a los derechos de los indígenas en tanto pueblos, debido a los temores que despierta su asociación con la autodeterminación.<sup>21</sup>

En efecto, es conveniente precisar que dada la oposición gubernamental y patronal, la Conferencia adoptó el uso del término "pueblos" decidiendo significar que no deberá interpretarse en el sentido de que tenga implicación alguna en lo que atañe a los derechos que puedan conferírsele en el derecho internacional. En cuanto al término "territorio" la comisión técnica después de arduas discusiones, y más tarde la Conferencia, así lo adoptó. Una interesante reseña de estas discusiones podemos apreciarla en el informe de J. R. Hernández Pulido sobre el Convenio.<sup>22</sup>

<sup>20</sup> Valencia Valencia, Enrique, "Indigenismo y etnodesarrollo", *Anuario del Instituto Indigenista Interamericano*, 1984, p. 39.

<sup>21</sup> Díaz Polanco, Héctor, "Derecho indígena y autonomía", ponencia presentada en las II Jornadas Lascasianas, Mesa: Balance y perspectivas de la protección internacional de los derechos étnicos, IJ, UNAM, mayo, 1991.

<sup>22</sup> Hernández Pulido, J. R., "El Convenio número 169 de la Organización Internacional del Trabajo sobre pueblos indígenas y tribales. Un nuevo enfoque de los derechos de los pueblos indígenas y tribales", material proporcionado por las oficinas de OIT en México, abril de 1992. Es importante con relación al convenio: Lerner, Natán, *Minorías y grupos en el derecho internacional. Derechos y discriminación*, México, Comisión Nacional de Derechos Humanos, 1991. Aparecen trabajos al respecto también en la revista: *Law and Anthropology*, núm. 5; *International Jahrbuch Fur Rechtsanthropologie*, Wien (Austria), 1990. Sobre el convenio 107 el trabajo citado del doctor Gros Espiell, Oficina Internacional del Trabajo (OIT). *Resúmenes de normas internacionales del trabajo*, Ginebra, 1990. Movimiento Nacional de Resistencia Maya, Garifuna y Popular (Guatemala). "Resúmenes y Taller sobre el Convenio 169". "Convenio 169 sobre Pueblos Indígenas y Tribales en países independientes de la OIT", s.e., Guatemala, abril y agosto de 1993, respectivamente.

Cuarta: Sin duda, el Convenio constituye un nuevo enfoque, en la medida, que supera la visión “integracionista” o sea, el denominado indigenismo, para aceptar el carácter pluriétnico y pluricultural de nuestros pueblos, aceptando las críticas formuladas hace tiempo por los pueblos indios al Convenio 107. Superando las concepciones antropológicas, sociológicas y etnológicas que no aceptaban la diversidad de los componentes del Estado moderno y especialmente la consagración al derecho a las diferencias.

Quinta: Se torna importante que al aplicarse el Convenio, los gobiernos deben consultar a los pueblos interesados cada vez que prevean medidas susceptibles de afectarles directamente y establecer los medios a través de los cuales puedan participar libremente en la adopción de decisiones en instituciones electivas y otros organismos. Que tienen el derecho a decidir sus propias prioridades en lo que atañe al proceso de desarrollo, cuando éste afecte sus vidas, creencias, instituciones, bienestar espiritual y las tierras que ocupan y utilizan. El capítulo sobre tierras en el nuevo convenio se torna interesante. Otro aspecto básico es el reconocimiento de la cosmovisión y la práctica jurídica de los pueblos indios.

Sexta: Los conceptos básicos del Convenio son el respeto a su identidad, a su participación en la toma de decisiones y que los pueblos indígenas y tribales gocen plenamente de los derechos humanos sin obstáculo o discriminación.

Séptima: El Convenio incluye en forma variada otros aspectos como la contratación y condiciones de empleo; formación profesional; promoción de artesanías e industrias rurales; seguridad social y educación; ecología; contactos y cooperación a través de las fronteras entre otros.

Octava: Finalmente, estamos seguros que el Convenio 169 constituye un franco avance, el mismo es reconocido por las organizaciones indígenas no gubernamentales; se debe hacer un esfuerzo para que sea reconocido por los países miembros de OIT, a la fecha, si estamos bien informados, la respuesta es mínima, tenemos las ratificaciones de Noruega (19.06.90); México (05.09.90); Colombia (07.08.91); Bolivia (11.12.91); Costa Rica (16.10.92), y Argentina (pendiente de depositar el protocolo del Convenio).

Novena: El Convenio marca un avance importante en favor de los derechos humanos de los pueblos indios, sin embargo, el desinterés por parte de los Estados hacia el Convenio puede significar un desacuerdo en cuanto a la nueva política que sustenta. La polí-

tica integracionista parecía más atractiva para los gobiernos que el reconocimiento de la identidad de los indígenas.<sup>23</sup>

Décima: Los pueblos indios de Guatemala están conscientes de la necesidad de que se ratifique el Convenio 169; la vigencia del Convenio no sólo los beneficia a ellos, sino fundamentalmente, a la clase trabajadora y al campesinado en su conjunto, pues implica resolver derechos étnicos y sociales (agrarios, ecológicos, laborales y de soberanía nacional en cuanto a los recursos del suelo y el subsuelo). Es importante insistir en los resolutivos del V Encuentro del Parlamento Indígena de América, reunido en Canadá que comentamos anteriormente.

<sup>23</sup> Staelens G., Patrick, "El Convenio 169 de la OIT de una política integracionista al reconocimiento del derecho a la identidad de los pueblos indígenas", ponencia presentada en el Taller sobre el Convenio 169, IIL-UNAM, 4 y 5 de junio de 1992. Ver también: Dandler, Jorge, Diego Iturralde y José Ordóñez Cifuentes, "Dossier sobre derecho indígena", *Revista de la Facultad de Derecho de México*, México, tomo XLII, núms. 185-186, septiembre-diciembre, 1992, pp. 177-185; *Justicia y Paz*, núm. 25, Centro de Derechos Humanos "Fray Francisco de Vitoria, O. P.", número dedicado a los derechos de los pueblos indios; *IWGIA*, anuario, Copenhague, 1991. A propósito de las políticas iniciales de la OIT pueden consultarse: Godart, *Les Clauses du travail le Traité de Versailles. Les décisions de la Conférence de Washington*, París, 1920; Follows, *Antecedents of the International Labour Organisation*, Oxford, University Press, 1951; Johston, G. A., *The International Labour Organisations, its Work for Social and Economic Progress*, Londres, Europa Publications, 1970; Shotwell, *The Origins of the International Labour Organisation*, Nueva York, 1934; Seara Vásquez, Modesto, *Tratado general de la Organización Internacional*, México, Fondo de Cultura Económica, 1974.